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химическая промышленность

В Прикамье может появиться фармацевтический кластер. Заин-
тересованность в этом подтвердили производители лекарствен-
ных препаратов и прикамские вузы. Цель проекта — создание вы-
сокотехнологичного фармацевтического производства для им-
портозамещения широко применяемых лекарств, в том числе для 
безопасной анестезии, лечения сосудистых заболеваний. В пла-
нах пермских фармацевтов — организация производства 35 на-
именований лекарственных средств, 13 из которых в РФ сейчас 
не производятся. 

Принцип кластерной организации 
в качестве одной из ключевых мо-
делей развития промышленности 
Пермского края был заявлен крае-
выми властями еще несколько лет 
назад. Намерение объединиться вы-
ражали представители разных от-
раслей. Успешным можно считать 
проект моторостроителей, которые 
объединились по инициативе ПАО 
«Протон-ПМ» в технополис «Новый 
Звездный», и сформированный на 
базе ОАО «ПНППК» кластер «Фотони-
ка». Еще была инициатива создать 
IT-кластер (с якорными предприя-
тиями АО «Прогноз» и АО «ЭР-Теле-
ком Холдинг») и «Новая химия» (на 
базе Пермского порохового завода). 
Но эти проекты пока так и остались 
в качестве идеи. «Невозможно что-то 
создать, если нет интересантов. Ког-
да появляется группа единомыш-
ленников, тогда это все формирует-
ся и начинает работать. Наша задача 
— создавать группы единомышлен-
ников. Где нам удается делать это бы-
стро и качественно, там мы это дела-
ем. Проблема химического кластера 
в том, что там часто руководство ме-
нялось, разные холдинги и разные 
цели у его акционеров», — поясня-
ет причину несостоявшегося хими-
ческого объединения вице-премьер 
Пермского края Алексей Чибисов.

Сейчас власти высоко оценива-
ют потенциал создания в Прикамье 
фармацевтического кластера. Еще 
в феврале губернатор Пермского 
края в своем послании объявил о со-
здании в Прикамье четырех новых 
кластеров, в том числе фармацевти-
ческого. Головными площадками 
нового проекта были названы два 
пермских предприятия — ЗАО «Ме-
дисорб» и ООО «Пермская химиче-
ская компания». 

Головная компания фармацевти-
ческого кластера — ЗАО «Медисорб» 
— один из крупнейших производи-
телей лекарственных препаратов в 
России, производит более 40 наиме-
нований лекарственных средств. По 
данным компании, в аптечные и ле-
чебно-профилактические учрежде-
ния России ежемесячно отгружается 
более 20 млн упаковок лекарствен-
ных препаратов производства «Ме-
дисорб». 

ООО «Пермская химическая ком-
пания» выпускает специализиро-
ванную химию, в том числе для син-
теза лекарственных препаратов. 

Кроме двух крупных производи-
телей, в фармкластер войдут и ву-

зы: Пермский государственный на-
циональный исследовательский 
университет (ПГНИУ), Пермский на-
циональный исследовательский по-
литехнический университет (ПНИ-
ПУ), Пермский государственный 
медицинский университет (ПГМУ), 
Пермская государственная фарма-
цевтическая академия, а также Ин-
ститут технической химии Уро РАН. 

Вице-премьер краевого прави-
тельства Алексей Чибисов расска-
зал, что компании кооперируются 
для производства лекарственных 
средств. «Головная компания — это 
„Медисорб“, Пермская химическая 
компания — производитель интер-
медиантов, а университеты являют-
ся собственно разработчиками раз-
личных лекарственных форм, то 
есть ведут НИОКР (научно-исследо-
вательские и опытно-конструктор-
ские работы. — „Ъ“)», — пояснил 
Алексей Чибисов. Он отметил, что 
организационное собрание уже бы-
ло проведено и сейчас «Медисорб» 
готовит концепцию промышленно-
го кластера для регистрации в Мин-
промторге Российской Федерации. В 
результате они смогут претендовать 
на бюджетную поддержку для про-
ведения исследовательских работ. 
«Есть конкурс Минпромторга РФ, 
по которому можно претендовать 
на 100 млн руб. в год на поддержку 
промышленного кластера. Мы дви-
жемся в этом направлении. Второй 
конкурс будет осенью, и мы должны 
успеть зарегистрировать, подать все 
документы и заявки на участие это-
го кластера в федеральном конкур-
се», — сообщил господин Чибисов. 
Краевые власти ранее заявляли, что 
также рассматривают вопрос о выде-
лении 65 млн руб., чтобы предприя-
тия могли принимать участие в рос-
сийских конкурсах и привлекать 
средства. 

Курирует проект со стороны кра-
евых властей Корпорация развития 
Пермского края. «Перед фармацев-
тическим кластером стоит задача 
полного импортозамещения произ-
водства субстанций для изготовле-
ния новейших препаратов для без-
опасной анестезии, лечения сосуди-
стых заболеваний и других лекарст-
венных средств», — заявили в Кор-
порации развития Пермского края.

Уже этим летом появятся пер-
вые результаты проекта. Так, ОАО 
«Медисорб» подготовило оборудо-
вание и готовится к запуску ново-
го производственного цеха. Компа-
ния анонсировала появление 11 но-
вых лекарств, в том числе стериль-

ных глазных капель, которые в Рос-
сии не производятся. Стоимость ле-
карств, по данным компании, будет 
ниже импортных аналогов в два ра-
за. Как рассказали в КРПК, в даль-
нейшем будет создано высокотех-
нологичное фармацевтическое про-
изводство, отвечающее требовани-
ям GMP для импортозамещения ши-
роко применяемых лекарств. Речь 
идет о 35 наименованиях лекарств, 
13 из которых в РФ сейчас не произ-
водятся. В самой компании раскры-
вать детали проекта отказались. 

В КРПК считают, что объединение 
будет выгодно всем участникам про-
екта. «Реализация совместных про-
ектов приносит участникам класте-
ра взаимную экономическую выго-
ду по целому ряду причин. Во-пер-
вых, реализация компаниями сов-
местных проектов влечет за собой 
экономию на издержках, так как из-
держки, в том числе организацион-
ные, распределяются между всеми 
участниками кластера, и таким обра-
зом компании экономят на себесто-
имости производимой продукции. 
Во-вторых, кооперация между участ-
никами внутри кластера позволя-
ет компаниям расширяться и выхо-
дить на новые рынки, увеличивать 
объемы продаж и прибыли. Кроме 

этого, взаимодействие между компа-
ниями создает дополнительные вы-
годы: развитие или создание общей 
инфраструктуры, элементов сов-
местной маркетинговой стратегии 
или организацию совместных ис-
следований и разработок. В-третьих, 
в ходе совместной работы компании 
делятся опытом и перенимают друг 
от друга лучшие практики в различ-
ных областях своей деятельности», 
— отмечают специалисты КРПК.

«На территории Пермского края 
устойчиво работают несколько фар-
мацевтических предприятий, на-
пример научно-производственное 
объединение „Микроген“ Минздра-
ва России, ЗАО „Медисорб“. Кро-
ме того, есть такие сильные выс-
шие учебные заведения, как Перм-
ская фармакадемия и Пермский гос-
университет с огромной „библио-
текой“ потенциальных лекарствен-
ных препаратов в виде биологиче-
ски активных веществ, активность 
которых находится на уровне или 
выше их аналогов, реализуемых на 
практике. Не могу сказать, что по-
тенциал создания фармацевтическо-
го кластера на территории региона 
огромен, но он реально существует. 
При должной организации этого де-
ла и финансовой поддержке государ-
ства, края и частных инвесторов, ко-
торые рискнут вложить деньги в вен-
чурные проекты, результат будет», — 
считает декан химического факуль-
тета ПГНИУ, доктор химических на-
ук, профессор Ирина Машевская.

Пермский университет уже ведет 
работу по проекту фармкластера. 
«Мы работаем над выполнением го-
сударственного контракта в рамках 

федеральной целевой программы 
„Фарма-2020“ по разработке ново-
го нестероидного противовоспали-
тельного лекарственного средства, 
активно проводим скрининг новых 
биологически активных соедине-
ний», — говорит Ирина Машевская. 
По ее словам, проектная группа хи-
мического факультета ПГНИУ, рабо-
тающая по доклиническим исследо-
ваниям новых лекарственных пре-
паратов, ставит своей основной за-
дачей именно импортозамещение. 

Ректор Пермской фармацевтиче-
ской академии (ПГФА) Алексей Ту-
рышев считает, что фармацевтиче-
ский кластер может объединить на-
уку, бизнес и производство и позво-
лит всем участникам развиваться, 
выполнять задачи в рамках полити-
ки импортозамещения, а также при-
влекать в край дополнительные фи-
нансы. «Создание фармацевтическо-
го кластера на территории Пермско-
го края, при правильном подходе к 
реализации этого проекта, может 
стать новой качественной ступенью 
развития фармацевтического бизне-
са, а также привлечь в регион инве-
сторов и создать новые рабочие ме-
ста, что в конечном итоге благопри-
ятно скажется на экономической си-
туации в регионе в целом», — пола-
гает господин Турышев. 

По его словам, ПГФА — один из 
основных участников кластера, и 
вузу есть что предложить для успеш-
ной реализации данного проекта: 
«В академии проводятся фундамен-
тальные и прикладные исследова-
ния, направленные на создание но-
вых оригинальных препаратов рос-
сийского производства. Имеются 

разработки, прошедшие доклини-
ческие исследования и требующие 
проведения углубленного изуче-
ния, однако для этого необходимы 
дополнительные финансовые вло-
жения, и здесь без поддержки госу-
дарственных или частных партне-
ров двигаться вперед невозможно». 

Алексей Турышев также расска-
зал, что в настоящее время вуз вхо-
дит еще в одно объединение — хи-
мико-фармацевтический научно-
образовательный медицинский 
кластер, сформированный и утвер-
жденный приказом Минздрава Рос-
сии в ноябре 2015 года. В объедине-
ние, кроме пермского вуза, входят 
Санкт-Петербургская химико-фар-
мацевтическая академия и Пяти-
горский медико-фармацевтический 
институт (филиал ВолгГМУ). «Целью 
создания кластера является подго-
товка высококвалифицированных 
специалистов в области фармации, 
а также реализация совместными 
усилиями инновационных науч-
ных проектов. Важной задачей кла-
стера на сегодняшний день являет-
ся проведение первичной аккреди-
тации выпускников по специаль-
ности „Фармация“ с целью допуска 
их к профессиональной фармацев-
тической деятельности. Поскольку 
в 2016 году первичную аккредита-
цию впервые будут проходить вы-
пускники медицинских вузов по 
специальностям „Фармация“ и „Сто-
матология“, именно успешное про-
ведение этого мероприятия сейчас 
является основной задачей взаимо-
действия участников кластера», — 
уточнил он.

Ирина Пелявина

Работать на таблетки

В случает объединения 
усилий пермские 
фармацевты смогут начать 
выпуск лекарственных 
препаратов, которые 
в России пока еще не 
производятся 
фото максима кимерлинга

— проект —

Высокая технологическая составляющая 
производства филиала «Азот» и конкурен-
тная среда как на мировом, так и на наци-
ональном рынке является причиной для 
постоянного развития и модернизации про-
изводства предприятия. Капитальные вло-
жения осуществляются в рамках серьезной 
инвестиционной программы, рассчитанной 
на несколько лет. 

За последние пять лет в 
ее реализацию на «Азоте» 
вложено более 7 млрд руб. 
«В 2016 году на эти цели 
также запланированы зна-
чительные средства, — от-
мечает директор филиала 
«Азот» АО «ОХК «УРАЛ-
ХИМ» Мурад Чапаров. — 
Масштабная модерниза-
ция мощностей позволила 
нам увеличить объемы 
выпуска продукции и по-
высить бесперебойность 

работы производства, а 
также сократить объемы 
потребления природного 
газа».

Например, в рамках ре-
монтной кампании 2016 
года заканчивается про-
ект по внедрению систе-
мы осушки синтез-газа на 
агрегате аммиака цеха 1Б. 
Проект направлен на по-
вышение энергоэффектив-
ности производства. Дру-
гие масштабные работы 

будут проведены в цехе 
карбамида, в цехах круп-
нотоннажного агрегата 
аммиака, цехе гранулиро-
ванной аммиачной сели-
тры и цехе слабой азотной 
кислоты. 

Особого внимания за - 
служивает крупный эко-
логический проект, нача - 
тый в 2015 году: модер-
низация биологичес ких 
очистных сооружений (БОС) 
«Бератон», на которую 
направлено более 700 
млн руб. Уже проведены 
проектно-изыс кательские 
работы, закончено стро-
ительство главной насо-
сной станции на террито-
рии предприятия и на 95% 
завершено строительство 
напорного коллектора до 
БОС. На самих очистных 
завершаются меропри-
ятия по пуску в работу 
реконструированных аэ-
ротенков, восстановлены 
радиальные отстойники 
системы очистки сточных 
вод. В ближайшем буду-
щем активное исполь-
зование БОС «Бератон» 
позволит значительно 
сократить объемы водных 
ресурсов, создать закры-
тый цикл водоисполь-
зования, существенно 
улучшив экологическую 
обстановку.

В рамках программы им-
портозамещения на «Азо-
те» реализуется крупный 
инвестиционный проект 
развития цеха высших али-
фатических аминов (ВАА), 
ведь продукция этого цеха 
уникальна в нашей стране. 
Цель проекта — выпуск 
нового вида товарной про-
дукции: октадецил амина в 
гранулированном виде — 
реагента, применяемого 
при флотационном методе 
обогащения добываемой 
калийной руды. Этот про-
дукт был получен еще в 
2013 году, в рамках про-
веденных специалистами 
филиала научно-исследо-
вательских работ, и испы-
тан в лаборатории «Урал-
калия», показав отличные 
результаты. В настоящее 
время на «Азоте», в цехе 
высших алифатических 
аминов, реализуется пол-
номасштабный инвести-
ционный проект, направ-
ленный на увеличение 
объемов реализации про-
дукции за счет внедрения 
стадий, позволяющих бо-
лее гибко подходить к тре-
бованиям потребителей. 
В состав данного проекта 
входит внедрение узла 
гранулирования аминов, 
монтаж установки фасов-
ки гранулированного про-

дукта и установки розлива 
жидкого продукта, рас-
ширение площадки хра-
нения готового продукта, 
приобретение специаль-
ной автотехники. Сейчас 
производится монтаж гра-
нуляционной установки и 
ведется работа по ренова-
ции цеха высших алифати-
ческих аминов. Окончание 
пусконаладочного этапа 
планируется к концу 2016 
года. Кроме того, азотчики 
провели большую работу 
по производству уникаль-
ной антислеживающей до-

бавки «Стеамин». Сегодня 
эти продукты могут с успе-
хом заменить европейские 
аналоги, активно приме-
няемые производителя-
ми аммиачной селитры и 
продуктов на ее основе. 
«Стеамин» производит-
ся в жидкой форме или в 
виде твердых гранул, что 
позволяет потребителю 
подобрать для себя опти-
мальную схему перекач-
ки, хранения и дозировки 
данной добавки. 

Многолетняя програм-
ма развития и модерни-

зации производства как 
на «Азоте», так и в целом 
по всему холдингу «УРАЛ-
ХИМ» позволяет компа-
нии успешно конкуриро-
вать на мировом рынке 
азотных удобрений, нара-
щивать технологический 
потенциал и производст-
венные мощности, опе-
ративно реагировать на 
изменения конъюнктуры 
и, благодаря устойчиво-
му экономическому по-
ложению, полностью вы-
полнять свои социальные 
обязательства.

7 млрд рублей в развитие «Азота»


